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КОНТРОЛЬ УФАС выступило против миллиардных расходов бюджета без проведения 
торгов

Есть одно АНО
Виталий Ахмеров, Ульяновск

УФАС Ульяновской области 
выдало правительству реги-
она и администрации Улья-

новска предписания в срок до 1 ян-
варя 2019 года отменить поста-
новления, определяющие порядок 
предоставления субсидий авто-
номной некоммерческой органи-
зации (АНО) «Цивилизация», и 
прекратить бюджетное финанси-
рование организации. Ранее она 
получила право на создание систе-
мы фотовидеофиксации наруше-
ний правил дорожного движения.

В случае неисполнения пред-
писаний антимонопольщики на-
мерены обратиться в суд, сооб-
щили «РГ» в ведомстве. Главная 
претензия УФАС касается того, 
что бюджетные деньги расходу-
ются без проведения торгов.

Подробно об этом проекте 
«Экономика Поволжья» рассказы-
вала в номере от 31 октября 2017 
года (статья «Заработать на нару-
шителях»). По мнению антимоно-
польщиков, тот факт, что на авто-
номную некоммерческую органи-
зацию не распространяется 44-й 
федеральный закон о госзакупках, 
лишает проводимые ею торги про-
зрачности и конкурентности, а по-
тенциальных подрядчиков — воз-
можности получать госконтракты 
и прибыль от их исполнения.

— Представители органов вла-
сти, выступившие учредителями 
АНО, не смогли привести пример 

аналогичной схемы работы в 
данной сфере ни в одном регионе 
страны. При этом сумма плани-
руемых субсидий АНО «Цивили-
зация» на создание системы фо-
товидеофиксации нарушений 
ПДД, а также реализацию проек-
та «Видеонаблюдение в социаль-
ной сфере» — свыше четырех 
миллиардов рублей, — сообщили 
в региональном УФАС.

Размер субсидий для «Циви-
лизации», заложенных в регио-
нальном бюджете на 2018 год, 
составляет без малого 700 мил-
лионов рублей.

В самой организации с пре-
тензиями УФАС категорически 
не согласны. Как рассказал «РГ» 
ее директор Дмитрий Савин, 
ульяновский опыт действитель-
но уникален, и сегодня им уже за-
интересовались за пределами ре-
гиона — в соседней Мордовии.

— Я лично гарантирую, что ни 
копейки бюджетных денег «Циви-
лизация» нецелевым образом не 
израсходовала, я готов доказы-

вать это в любом суде, и заключе-
ние УФАС мы однозначно будем 
опротестовывать, — заявил Савин. 
— При выборе подрядчиков мы ис-
пользуем конкурсные процедуры, 
только в нашем случае это не тор-
ги, а отбор на основе конъюнктур-
ного анализа, когда из всех ком-
мерческих предложений выбира-
ем самое выгодное. Наша работа 
уже дала положительный резуль-
тат: по итогам 10 месяцев зафик-
сировано снижение аварийности 
на дорогах на 28,8 процента, и по 
этому показателю мы вышли на 
лидирующие позиции в ПФО. Фи-
нансовые результаты тоже поло-
жительные. Работает более 190 
комплексов фотовидеофиксации 
нарушений ПДД, количество вы-
ставленных благодаря камерам 
штрафов — более 1,3 миллиона. 
Кстати, хочу подчеркнуть: каме-
ры подрядчик устанавливает за 
свой счет, возвращая затраты в 
виде субсидий уже постфактум — 
это 52 процента от суммы штра-
фов, которые получает бюджет. 

Причем деньги поступают со зна-
чительными задержками по вре-
мени, и никаких 700 миллионов 
субсидий еще не выделено, сумма 
значительно меньше.

Стоит отметить, что претен-
зии УФАС к автономным неком-
мерческим организациям «Ци-

вилизацией» не ограничивают-
ся. По словам руководителя улья-
новского УФАС Геннадия Спир-
чагова, практика, когда органы 
власти передают АНО функции 
госзаказчика для ухода от необ-
ходимости проводить торги, ста-
новится повсеместной. •

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

АО «Управление отходами» информирует общественность, 
надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о прове-
дении намечаемой хозяйственной деятельности Оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации Ре-
конструкция объекта «Переработка и захоронение твердых бы-
товых отходов» (для г. Чебоксары, г. Новочебоксарск и Чебок-
сарского района). Цели намечаемой деятельности: а) приведе-
ние в соответствие с действующим законодательством РФ; б) со-
вершенствование технологической схемы обработки и захоро-
нения отходов на действующем предприятии при оправданных 
экономических показателях (обеспечение понижения эксплуа-
тационных затрат). Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: Чувашская Республика, г. Новочебоксарск, проезд Шор-
шельский, влад. 16 (16а, 16б). Земельный участок с кадастровы-
ми номерами 21 :02 :011001 :276 ,  21 :02 :011001 :277  и 
21:02:011001:539. Заказчик: АО «Управление отходами», 
ОГРН:  1117746488232, юридический адрес: 117556 г. Москва, 
Варшавское шоссе, дом 95, корп.1. От имени компании: Филиал 
АО «Управление отходами» в г. Новочебоксарск, 429950, Чуваш-
ская Республика, г. Новочебоксарск, Шоршельский проезд, вла-
дение 16; контактное лицо: Сергеев Сергей Александрович, тел. 
36-73-68, эл. адрес: Sergeev605@yandex.ru. Проектная органи-
зация: ООО НПФ «ВолгоВятРегионПроект», адрес: 603093, 
г. Нижний Новгород, ул. Усилова, д.11, оф. № 16, 17 тел. 418-64-02, 
контактное лицо Титов Алексей Владиславович, тел. 27-68-80. 
Ответственный за обеспечение доступа к исходным материалам 
и проекту технического задания (ТЗ) для сбора замечаний и 
предложений: Отдел благоустройства и экологии управления го-
родского хозяйства администрации г. Новочебоксарска. С Техни-
ческим заданием, проектной документацией и предварительной 
экологической оценкой можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования настоящего сообщения по адресу: Чуваш-
ская Республика, г. Новочебоксарск, ул. Винокурова, 14, каб. 218, 
Отдел благоустройства и экологии управления городского хозяй-
ства администрации г. Новочебоксарска с 8.00 до 17.00 ежеднев-
но в рабочие дни, тел. для справок (8352) 74-03-56. Замечания и 
предложения принимаются в письменной форме с 9.00 до 17.00 
ежедневно в рабочие дни или путем направления почтой по адре-
су: Чувашская Республика, г. Новочебоксарск, ул. Винокурова, 
14, каб. 218.

На правах рекламы. 16+

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Закон о налогообложении самозанятых 
прошел «нулевое чтение» в Татарстане

У легализации 
глаза велики
Сергей Тарасов, Казань

Т
атарстан вошел в чис-
ло четырех пилотных 
регионов России, где с 
1 января будет введен 
так называемый налог 
для самозанятых. Со-
ответствующий зако-
нопроект уже внесен в 
Госдуму,  депутаты 

обещают принять его до конца 
года. Однако сами надомные 
предприниматели считают доку-
мент сырым: он не регулирует 
отношения с проверяющими ор-
ганами, что чревато большими 
штрафами. Наконец, людей бес-
покоит возможная бюрократи-
ческая волокита и недопонима-
ние с банками.

Вместе с республикой налог 
будет опробован в Москве, Мо-
сковской и Калужской областях, 
где самозанятых планируется ле-
гализовать и зарегистрировать в 
ФНС. К таковым, согласно законо-
проекту, относятся репетиторы, 
няни, предлагающие мелкий ре-
монт шабашники, продающие 
украшения рукодельницы, до-
машние кондитеры и все те, кто 
работает на себя. Есть несколько 
важных условий, только при со-
блюдении которых предпринима-
тель может считаться самозаня-
тым: у него не должно быть наем-
ных рабочих, а доход от продажи 
товаров и услуг — не выше 2,4 мил-
лиона рублей в год. В разработке 
этого законопроекта активное 
участие принимала Федеральная 
налоговая служба, вместе с кото-
рой авторы определили размер 
сборов. Он равен 4 процентам в 
случае работы с физическими ли-
цами и 6, если услуга оказывается 
юридическим лицам.

В Татарстане, как в пилотном 
регионе, самозанятых собрали 
на обсуждение этого законопро-
екта, назвав встречу «нулевым 
чтением». Депутаты Госдумы и 
налоговики с удивлением для се-
бя узнали, что у предпринимате-
лей есть масса вопросов к доку-

менту и опасений по поводу ра-
боты после регистрации. Уполно-
моченный по защите прав биз-
несменов в Татарстане Тимур На-
гуманов тоже был вынужден 
признать, что в определенной ча-
сти документ сырой и некоторые 
моменты не регулирует вовсе. 

Например, вопросы с проверка-
ми. Речь идет о Роспотребнадзо-
ре, МЧС и других ведомствах, 
надзирающих за деятельностью 
малого бизнеса.

— О взаимоотношении с этими 
структурами в представленном 
законопроекте не сказано ниче-
го. Поэтому мы говорим, что без 
изменений в федеральные зако-
ны появятся риски привлечения 
самозанятых к ответственности, 
к ним могут применить доста-
точно завышенные требования, 
которые предъявляются к сало-
нам красоты, ресторанам, пекар-
ням и так далее. К тому же закон 
не предусматривает льгот на 
штрафы для самозанятых, кото-
рые могут быть наложены по ре-
зультатам проверок, — объяснила 
страхи бизнесменов эксперт Со-
вета по предпринимательству 
при главе Татарстана Венера Ка-
малова.

Предпринимательница Елена 
Костина добавила, что в случае 
работы без регистрации в каче-
стве физического лица штраф 
составит около полутора тысяч 
рублей, а вот легализованным 

самозанятым может грозить до 
ста тысяч. Депутаты же попыта-
лись развеять страхи: дескать, у 
проверяющих не хватит ресур-
сов приходить ко всем, ведь у 
них есть малый и средний биз-
нес. Также парламентарии пред-
ложили поправку в законопро-
ект, предусматривающую льгот-
ные 12 месяцев без штрафов. Но 
пока это только словесная ини-
циатива.

Второй момент, который бес-
покоит самозанятых, это воз-
можная волокита с регистрацией 
и бюрократия при уплате нало-
гов. Но руководитель татарстан-
ского управления ФНС Марат 
Сафиуллин объяснил: эту про-
блему должно снять специальное 
приложение для смартфонов 
«Мой налог». Предполагается, 
что предпринимателям не при-
дется ходить по кабинетам и сто-
ять в очередях, все можно будет 
сделать, не выходя из дома — за-
регистрироваться, сдавать от-
четность. К тому же данные нало-
говикам станут предоставлять и 
банки, через которые работают 
самозанятые.

— Программа сама до 10-го 
числа следующего месяца рас-
считает сумму налоговых плате-
жей и до 25-го числа снимет день-
ги с расчетного счета самозаня-
того. При этом такой предприни-
матель освобождается от уплаты 
денег в государственные внебюд-
жетные фонды. И ни о каком ав-
томатическом удержании про-
центов с каждой банковской 
транзакции речи не идет, не нуж-

но бояться снятия с любого по-
ступившего платежа. Кроме того, 
в законопроекте предусмотрен 
налоговый вычет в 10 тысяч руб-
лей, — объяснил главный налого-
вик Татарстана.

При обсуждении налогов не-
понятным для предпринимате-
лей все же остался главный мо-
мент: взиматься он будет с об-
щей выручки или с чистой при-
были. Для многих самозанятых 
этот момент оказался принципи-
альным.

— В моей продукции больше 
половины стоимости составля-
ют различные продукты, кото-
рые очень даже недешевые. К 
примеру, я продала торт клиен-
ту за 2500 рублей, но это не зна-
чит, что именно такую прибыль 
получила. В этой сумме «навар» 
будет тысячу рублей, потому 
что остальное — это качествен-
ные и дорогие продукты. А пла-
тить налог, выходит, стану с об-
щей суммы? Это уже несправед-
ливо. Я пока сомневаюсь, что 
какой-то механизм будет регу-
лировать этот момент. Хотелось 
бы больше конкретики, чтобы 
авторы законопроекта продума-
ли все до мельчайших деталей, — 
рассказала «Российской газете» 
домашний кондитер Лилия Ги-
малеева. 

Конкретика может появиться 
уже после первого чтения зако-
нопроекта, которое должно со-
стояться до конца октября. •

А К Ц Е Н Т

При регистрации самозанятым 
не придется ходить по кабинетам и стоять 
в очередях, все можно будет сделать 
с помощью мобильного приложения

Один из наиболее распространенных 
видов самозанятости — выпечка кон-
дитерских изделий на дому.
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Комментарий
Владимир Кошелев, председатель комитета по стро-
ительству губдумы, крупнейший застройщик региона:

— По сути, для застройщиков нереализованные квартиры — 
это товар, а не имущество. Но ведь другие товары в нашей 
стране не обременены налогом. И если сейчас государство 
отказывается от долевого строительства, чтобы решить про-
блему обманутых дольщиков, то оно должно снизить риски 
для застройщиков тоже. В условиях же, когда за каждую не-
реализованную квартиру инвестору нужно будет платить на-
лог на имущество, застройщики рискуют просто разорить-
ся. Или же компаниям придется переложить расходы на по-
купателя, что приведет к удорожанию жилья.

ИНИЦИАТИВА Застройщикам 
добавят льгот и снимут 
тормозящие сдачу 
объектов запреты

Поправки 
в квадрате
Анна Шепелева, Самара

Самарским застройщикам разрешат прокладывать вре-
менные подъездные пути без ограничения протяженно-
сти, а также могут освободить от налога за жилую недви-
жимость.

Комитет по строительству Самарской губернской ду-
мы рассмотрел сразу несколько поправок, призванных 
облегчить жизнь застройщиков. Сейчас в редакции об-
ластного закона № 90-ГД о градостроительной деятель-
ности на территории региона оговорено, что от возводи-
мых многоэтажек 
можно проложить 
съезд к автодороге 
общего пользования 
без разрешения на 
строительство дли-
ной только до 200 
метров. Если в усло-
виях крупных горо-
дов этот норматив, 
как правило, испол-
ним, то в сельской 
местности ситуация 
обратная. Застрой-
щикам приходится 
оформлять земель-
ные участки еще и 
под строительство 
подъездных путей, 
получать разрешение. На это уходит от трех месяцев до 
года, в зависимости от муниципалитета.

Некоторые строители рискуют и не оформляют земли, 
ведь по сути времянки к трассам остаются дорогами с низ-
кой интенсивностью движения. Правда, потом у новоселов 
возникают проблемы: местные власти не берут на баланс та-
кой путь до дома, его никто не содержит. Если же застройщик 
все делает по правилам, жилье автоматически дорожает.

Предлагается исключить запрет на строительство 
временной дороги длиннее 200 метров от жилья, это бу-
дет на руку и инвесторам, и жильцам. Поправку теперь 
должны оценить на местах, а также в профильном ведом-
стве правительства.

Еще одно предложение, что называется, на перспекти-
ву. В условиях перехода к проектному финансированию, 
которое придет на смену долевому строительству, инве-
сторы рискуют понести серьезные потери. Как пояснил 
зам руководителя правового управления аппарата думы 
Роман Ляопаров, застройщики уже с 2016 года вынуждены 
платить налог на имущество за те квартиры, которые не 
успели реализовать, по кадастровой стоимости. Ежегодно 
эта финансовая нагрузка будет расти вплоть до 2020-го.

При проектном финансировании застройщики смо-
гут продавать только уже введенные в эксплуатацию 
квартиры, а значит, должны будут заплатить налоги на 
имущество по полной. Поэтому предлагается освобо-
дить компании от этого бремени. Правда, неминуемо 
снизятся поступления в бюджет. Сами застройщики па-
рируют: от разоренной компании бюджету проку будет 
еще меньше. В ближайшее время законотворцы обещают 
подготовить финансово-экономическое обоснование, 
чтобы окончательно утвердить льготу. •

Сейчас застройщи-
кам приходится 
оформлять земель-
ные участки еще и 
под строительство 
подъездных путей, 
на это может уйти 
до года

КОШЕЛЕК 
Оренбуржцы 
вновь будут 
платить 
за маломощные 
авто

ДВЕ — 
УЖЕ РОСКОШЬ
Валентина Зотикова, Оренбург

Вернуть отмененный пять лет 
назад транспортный налог на 
маломощные автомобили реши-
ли в Оренбуржье. Однако пла-
тить его будут лишь те, на кого 
оформлено две машины и более.

Соответствующие поправки 
приняли депутаты заксобрания 
области. По словам зампредседа-
теля комитета по бюджетной, на-
логовой и финансовой политике 
Евгения Сусоева, Оренбуржье — 
единственный регион в Привол-
жье, где по-прежнему действует 
нулевая ставка транспортного 
налога на легковушки мощно-
стью до 100 лошадиных сил.

— Вторые и последующие ав-
томобили будут облагаться на-
логом по ставке пять рублей за 
лошадиную силу. И это по-
прежнему остается самым низ-
ким уровнем в ПФО, — пояснил 
депутат.

По мнению законодателя, но-
вый сбор не будет обремени-
тельным для автовладельцев — 
максимальный платеж составит 
495 рублей. При этом льготы по 
освобождению от уплаты налога 
одного из родителей либо опеку-
нов многодетной семьи не толь-
ко сохранены, но и расширены. 
Так, сейчас для этой категории 
нулевая ставка действует не 
только на легковушки, но и на 
автобусы и грузовые автомоби-
ли мощностью до 200 лошади-
ных сил. А в соответствии с но-
выми поправками льготный по-
рядок будет распространяться и 
на многодетных владельцев 
транспортных средств до 250 ло-
шадиных сил. 

Как отмечалось в ходе деба-
тов, второй автомобиль в семье 
часто используется для подра-
ботки в такси или сдается в арен-
ду. По предварительным расче-
там министерства финансов 
Оренбуржья, новый сбор прине-
сет в казну дополнительно около 
60 миллионов рублей. В то же 
время ряд экспертов считают, 
что автовладельцы будут просто 
переоформлять «сверхлимит-
ные» машины на других членов 
семьи, чтобы избежать дополни-
тельного платежа. •

ИНФРАСТРУКТУРА 
Строительство 
нижегородского 
гидроузла 
начнут в 2019-м

ПЛАНЫ 
НА ПЛОТИНУ
Алексей Иванов, 
Нижний Новгород

Строительство низконапорного 
гидроузла на Волге на стыке 
Сормовского района Нижнего 
Новгорода и Балахнинского рай-
она планируется начать в 2019 
году. Предварительно объект 
оценивается более чем в 40 мил-
лиардов рублей.

Об этом стало известно по 
итогам двухдневного обсужде-
ния проекта с участием предста-
вителей властей различного 
уровня, подрядных организа-
ций, экспертов. В частности, 
Нижний Новгород посетил зам-
руководителя Федерального 
агентства морского и речного 
транспорта Виктор Вовк.

— В результате уменьшения 
глубины Волги на 40-километро-
вом участке от Городецких шлю-
зов до Нижнего Новгорода на про-
тяжении последних лет наблюда-
ются проблемы с судоходством. 
Проектирование низконапорно-
го гидроузла находится в завер-
шающей стадии, сейчас документ 
нужно вынести на суд экспертно-
го сообщества, чтобы при необхо-
димости внести корректировки, — 
пояснил замруководителя ФБУ 
«Администрация Волжского бас-
сейна внутренних водных путей» 
Константин Бобров.

В ходе выезда на место буду-
щего строительства и на совеща-
нии эксперты высказали свои 
пожелания по техническим 
аспектам предстоящих работ: 
логистике подвоза строитель-
ных материалов, размещению 
производственных площадок. В 
рамках подготовки проекта 
предстоит выверить список ме-
роприятий, которые предотвра-
тят негативное влияние от стро-
ительства гидроузла на эколо-
гию и хозяйственную деятель-
ность на расположенных рядом 
территориях. •

А КАК У СОСЕДЕЙ?

УФАС по Пермскому краю отменило итоги государственного аукциона сто-
имостью более 672 миллионов рублей на поставку комплексов фотовидео-
фиксации нарушений ПДД по причине нарушений законодательства о за-
купках.
По условиям контракта компания-победитель должна была поставить и 
установить на дорогах региона 56 комплексов фотовидеофиксации, одна-
ко в УФАС поступило сразу несколько жалоб из разных субъектов страны, 
в которых говорилось, что требования аукциона ограничивают конкурен-
цию и заведомо невыполнимы.
— Рассмотрев жалобы, комиссия регионального УФАС выявила многочис-
ленные нарушения в документации аукциона, отменила результаты и реко-
мендовала провести его заново, — пояснила руководитель отдела контроля 
закупок Пермского УФАС России Ольга Андрианова. — Причиной отмены 
результатов торгов стал тот факт, что победившая на аукционе компания 
должна была предоставить дополнительные лицензии для подключения 
оборудования информационных систем «Азимут-АП» и «Азимут ПТ», но не 
сделала этого. Причем выдать эти лицензии должна была другая компания, 
которая никак не связана с поставщиком оборудования. В итоге сложилась 
ситуация, когда исполнение контракта зависит от воли третьих лиц, что яв-
ляется грубым нарушением законодательства о госзакупках.
Еще одной претензией стали дополнительные условия, обозначенные в 
аукционной заявке. Так, предназначенное для фотовидеофиксации обору-
дование по желанию государственного заказчика должно было иметь тех-
нические условия, согласованные с федеральным казенным учреждением 
«Научный центр безопасности дорожного движения МВД РФ». По мнению 
антимонопольного ведомства, это необоснованно сократило количество 
участников аукциона.

Подготовил Алексей Трапезников

А К Ц Е Н Т

Сумма планируемых субсидий АНО 
«Цивилизация» — свыше четырех 
миллиардов рублей, и вся сумма поступит 
организации без проведения торгов
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